

# EL GENIO DE LA LIBERTAD.

PERIÓDICO DE LA TARDE.

Saldrá todos los días excepto los domingos en que con fundamento se crea no haya de regresar de Barcelona el paquete vapor ó buque correo, y en otro caso cesará los sábados.

Se suscribe en la librería de PEDRO JOSÉ GELABERT, plaza de Cort, á 10 reales vellon mensuales en esta isla, y 12 fuera de ella franco de porte.

MAÑANA — *San Felipe Neri conf y fund.*

EL SOL. .... { Sale..... á las 4 y 46 minutos.  
Pónese.. á las 7 y 44 minutos

## CORTES.

### CONGRESO.

Sesion del día 12 de mayo de 1849.

La sesion ayer en el Congreso fué un mosaico harto difícil de bosquejar. Interpelaciones, votos particulares, enmiendas rectificaciones, tal fué el motivo y objeto de los debates.

El señor Manzo con otros varios diputados presentaron una proposicion para que el gobierno presentara sobre la mesa, y por provincias, el estado de los descubiertos del Tesoro, y habiéndole apoyado débilmente su autor, el señor Mon prometió hacer lo que se le pedia, y con esto se terminó la cuestión retirando su enmienda. El Sr. Mon promete siempre lo que se quiere, con tal que el plazo sea largo ó indefinido. Algo mejor sostenida fué la enmienda del señor Alvarez Arenas, reducida á que los empleados contribuyesen al Estado con la sexta parte de sus sueldos; esto nos parece muy justo, porque ¿qué razon hay para que la clase de empleados no contribuya al sostenimiento de las cargas públicas? Era sin embargo muy evidente que la mayoría, compuesta de empleados que cobran su sueldo sin trabajar demasiado, no se prestase á esta exigencia justísima; y así fué en efecto, la enmienda se desechó, como un ataque á las inmunidades y prerogativas de la gente que medra con el trabajo de los demas, pero no sin haber dicho antes el señor Arenas, aludiendo á los empleados que hay en el Congreso y en Madrid, que los ricos, los que no sufren nada con el recargo de las contribuciones estaban allí, y que los pobres, estaban en otra parte.

El señor Alfaro pronunció un discurso sumamente pávido y superficial; impugnando la enmienda, y sosteniendo que ahora se paga menos contribucion que en tiempos antiguos y que cuanto mejor era el gobierno, tantas mas contribuciones eran necesarias: para probar esto, aseguró y con razon, que los salvajes son los que pagan menos contribuciones, pues no hay mas ni menos, donde no hay nada sobre que pueda recaer la comparacion, y que si el mejor gobierno es el mas ruidoso por los pueblos, nosotros preferimos el mas económico aunque sea peor.

Mas profundo, mas razonador y mas incisivo, que los que le habían precedido en el uso de la palabra, estuvo el señor Cantero, individuo de la oposicion progresista. Sentimos no poder esplanar aqui algunas consideraciones que nos ha sugerido su discurso, pero no lo permiten las dimensiones de nuestro periódico, y por otra parte, no nos faltarán ocasiones en que hacerlas valer.

Concluamos con decir que el discurso con que el señor Mon procuró contestar al señor Cantero, no fué ni la defensa de los presupuestos, ni mucho menos de sus actos administrativos, fué una censura, á su modo, de las últimas administraciones progresistas. ¡Siempre lo mismo! ¿qué ganará el pais con que los errores ciertos ó supuestos de un partido, sirvan de pretexto para que otro incurra en otros mayores?

Leída nuevamente la enmienda, no se toma en consideracion en notacion nominal por 99 votos contra 65.

## Noticias estrangeras.

HAMBURGO 6 de mayo.

El rey de Hanover, sitiado, digámoslo así, por las numerosas diputaciones de las ciudades, pueblos y de los clubs que le exigian aceptase inmediatamente la constitucion votada por la asamblea de Francfort, se ha visto obligado á abandonar su capital y dirigirse al palacio de Herrenhausen: la ciudad ha sido declarada en estado de sitio, y se esperan en ella 4000 prusianos para apoyar al gobierno.

BERLIN 9 de mayo.

No se habla de nuevos combates entre los austriacos y sublevados de Hungría.  
—El 4º del corriente la ciudad de Raab estaba en poder de los austriacos; los insurgentes habían

sido rechazados en la tentativa hecha para pasar el Waag.

—Confírmase que el emperador de Austria tomará el mando en jefe del ejército que opera en Hungría; el príncipe Paskewitsch mandará el ejército austró-ruso; el mariscal Welden tendrá el mando de dicho ejército.

—El emperador de Austria ha salido para Hungría, donde pasará una revista al ejército.

—Corren rumores de los insurgentes húngaros han alcanzado una victoria de los austriacos, obligados á estos últimos á abandonar sus posiciones y á retirarse.

—La ciudad de Possen ha sido declarada en estado de sitio; no obstante en todo el gran ducado se disfruta de tranquilidad.

—La asamblea nacional de Francfort se ha declarado en sesion permanente: todo el ministerio se ha retirado por haberse negado el vicario del imperio á aceptar su programa.

—La asamblea nacional de Francfort declaró por 188 votos contra 147 que el gobierno de Prusia, interviniendo en Sajonia, había infringido la paz pública, y que debía ser contenido por los medios posibles. Se espera un golpe de estado.

—Los húngaros amenazan la Moravia y la Stiria, donde han penetrado ya.

—Carlos Alberto está resuelto al parecer á ir á fijar su residencia en América y se indica el Brasil.

PARIS 8 de mayo.

El rey de Nápoles pernoctó el 30 en la ciudad de Vercelli, y salió para Albano, que dista 4 leguas de Roma.

—El número de franceses muertos ó heridos en la accion del 30 es 600, con 22 oficiales.

—El que mandaba las tropas romanas el 30 era el general Avezzano, jefe que era cuando la última insurreccion de Génova.

—La princesa Belgiojoso, á caballo y acompañada de otras señoras de Roma, salió fuera de la ciudad á recoger los heridos de la accion del 30 á los cuales hizo transportar al hospital.

Idem 11.

A todos los magnates de Hungría les ha sido intimidado, bajo pena de confiscacion de sus bienes, se presenten en Debreezin el 15 de mayo: las cámaras húngaras han decretado una nueva quinta de 400,000 hombres para hacer frente á los rusos.

—El 7 se reunieron en Deutz los delegados de las asociaciones democráticas constitucionales de las provincias del Rin Westfalia, los cuales decidieron reconocian como ley orgánica de la Alemania la constitucion adoptada en Francfort.

—Segun el *Evenement* el 8 fueron llamados todos los jefes de los regimientos que dan guarnicion en Paris por el general Changarnier, para dar cuenta del espíritu de sus regimientos, y se asegura que sus contestaciones no fueron unánimes.

—En el consejo de ministros de ayer se resolvió se formase un ejército de observacion en las fronteras del Rin, para estar pronto á todas las eventualidades que pueda ocasionar el estado de fermentacion de la Alemania.

Idem 13.

Escriben de Roma con fecha 2 del corriente: «Los napolitanos en número de 4,500 al mando de Zucchi están en Velletri y se dirigen á Roma; hay otros 6,000 de dicha nacion al mando de un general suizo, y ambos generales tienen el encargo de restablecer el gobierno de Pio IX.»

—El 11 por la tarde llegó á Tolon el vapor *Cristobal Colon* que salió el día anterior de Civitavecchia: poco despues llegaron el *Orinoco* que remolcaba la *Mouette* y el *Magallanes*. Esta última fragata de vapor llegó el 13 por la mañana con noticias de Liorna, las cuales han sido confirmadas por los viajeros y fugitivos que desembarcó ayer en Marsella el paquebote de comercio Correa-Córcega.

—Liorna se entregó á los austriacos el 11 sobre las 10, entrando en la ciudad unos 22,000 hombres, que habían llegado el día anterior por el camino de hierro de Pisa: la ciudad tuvo que entregarse despues de un cañoneo y recibido algunas bombas.

Despues de la ocupacion, los austriacos estaban en la plaza principal comiendo el rancho cuando una numerosa partida de alborotadores, violando la capitulacion y atrincherados en la catedral, hicieron fuego contra ellos: este ataque imprevisto les hizo entrar precipitadamente dentro de la iglesia, donde hicieron una descarga de artilleria y un vivo fuego de fusileria que puso pronto á los insurgentes en derrota.

Esta resistencia loca fué organizada por unos 60 guardias móviles franceses licenciados que iban á las órdenes de los revolucionarios de Liorna: los austriacos fusilaron unos 30 de estos últimos.

—Las noticias de Civitavecchia del 10 se limitan á anunciar que el ejército frances avanzaba en direccion á Roma, y que esta vez la ciudad no será etacada por la puerta inmediata del Vaticano ni por el arrabal Transteverino, sino por la parte del Campo Vaccino. El general Oudinot queria tomar la ofensiva el 14.

—Los austriacos atacaron la ciudad de Bologna el 8 por la mañana. El *Monitore Toscano* anuncia se habían apoderado de San Miguel y de tres puertas de la ciudad. El gobernador huyó, las autoridades republicanas han hecho dimision y han sido reemplazadas por una comision militar: el que dirige la defensa de Bologna es el general Lautour, pero no obstante la obstinacion de una parte del pueblo, esta grande ciudad no ha tardado en rendirse.

—El *Mundo nuevo* de Venecia del 4 anuncia que los austriacos que atacaban el fuerte de Malghera han sido rechazados por los venecianos.  
—Segun el *Corriere Mercantile* de Génova del 12, la pérdida de los liorneses asciende á 40 muertos y 200 heridos. (Barcelones.)

## ESPAÑA.

MADRID 15 de mayo.

A los conflictos gravísimos de que el reciente descalabro de sus armas en Roma acaba de rodear al gabinete francés; conflictos de que nos hemos ocupado con alguna detenimiento en uno de nuestros últimos números, debe agregarse otro no menos terrible, indeclinable consecuencia de aquella

catástrofe. La Asamblea nacional, tan contemporizadora hasta el día con la funesta conducta del ministro Odilon Barrot, conmovida à vista de la desgracia y del baldon que el renegado ministro reservaba à las armas de la Francia de febrero, acaba de fulminar un voto de censura contra los hombres funestos que tan mal han comprendido sus deberes y la mision que à su patria convenia llenar en estos momentos.

Esos hombres, sin embargo imitadores fieles de la conducta de otros à cuya caída eficazmente contribuyeron con la mezquina mira de heredar su poder, han resuelto en su temerario egoismo no abandonar los puestos que escalaron, seduciendo à sus conciudadanos con brillantes programas y ampulosas ofertas de una felicidad ilusoria para el pueblo frances, verdadera tan solo para ellos mismos.

Esta posicion, no obstante, es harto falsa, sobradamente crítica para que pueda prolongarse por algun tiempo, si ya no es que parodiando en todos sus pormenores la línea de conducta de Mr. Guizot, no se teme conducir à la Francia à una nueva revolucion, cuyo pratonato y tutela no recaeria ciertamente esta vez en Mr. de Lamartine.

Solo concediendo que el Napoleon de Strasburgo y sus consejeros no temen desempeñar à su vez el papel que en febrero representaron Luis Felipe y el hombre de Gante, se acierta à esplicar satisfactoriamente la torcida marcha de los Protes que hoy rigen los destinos de la nacion vecina. Vencidos en Roma, inertes en presencia de Radetzky que logra al fin ocupar à Alejandria, merced à la debilidad de Victor Manuel; desacreditados en lo interior y en lo exterior; derrotados en la Asamblea, ¿cuál puede ser el objeto razonable, maduramente examinada esta cuestion, que se proponen obtener con su ambicion y ciega pertinacia?

O el desigmo del gobierno frances era destruir la república romana, como algunos opinan, ó sus miras se limitaban; como suponen otros, à contrarrestar la excesiva influencia que el Austria hubiera alcanzado en aquel pais, si solas sus armas—puesto que las napolitanas son tambien ejércitos austriacos—hubiesen resuelto à su placer y sin el menor contrapeso la cuestion que se ventila en las ya ensangrentadas márgenes del Tiber.

Si aceptamos, como parece justo aceptarla, la primera version, el proyecto no puede significar mas refinamiento de inconsecuencia y de mala fé, mas odioso olvido de su origen, deberes y compromisos, en los actuales gobernantes de la Francia. Si rechazando inverosímil tan repugnante perjuicio, nos inclinamos à favor de la segunda causa de la desdichada intervencion, à pesar de ser la menos deshonrosa, la mas disculpable al menos sino la mas justa ¿será por ello mas ventajosa, mas despejada la situacion del gabinete republicano? Ciertamente que no.

La influencia del Austria adquirirá necesariamente nueva pujanza en la Italia central con el destroz y retirada de las tropas de Oudinot, al paso que el descrédito de la república francesa llegará à su colmo no solo por el atentado que acaba de perpetrarse en su nombre, sino por la ignominia de que la ha cubierto su representante huyendo en completa derrota ante los entusiasmados habitantes de la ciudad eterna.

Como quiera que sea, si los móviles que al ministerio francés impulsaron à llevar à cabo tan aciaga intervencion, pertenecen al primer género, su ruina es infalible, puesto que el triunfo de la traicion no puede ser duradero; si por el contrario corresponden al segundo, es tambien inevitable su caída; pues no pueden gozar tranquilamente del poder mucho tiempo los hombres que con sus medidas desastrosas solo aciertan à producir resultados diametralmente opuestos à los que se propusieron conseguir. Desaciertos politicos de tamaña trascendencia, faltas que de esta suerte comprometen el porvenir de las naciones mancillando su nombre y lastimando sus intereses materiales, no suelen quedar impunes y el castigo de que son merecedoras nunca se hace esperar mucho tiempo.

El ministerio Odilon Barrot acaba de dar otra evidente prueba de cinismo. Anatematizado por la asamblea nacional à consecuencia de los desastres à que ha dado origen su conducta en la

cuestion romana, persiste inalterable en su resolucion de no abandonar el puesto, esperando que las próximas elecciones ofrezcan un resultado favorable à politica. No creemos, sin embargo, que la catástrofe de la division Oudinot, añada grandes títulos à la popularidad del ministro republicano. (Observador.)

## Palma 25 de mayo.

### REVISTA DE PERIODICOS.

El *Balear* hace notorio haber cesado la carga que pesaba sobre los vecinos del término de la villa de Marratxi y los de esta ciudad pertenecientes à las parroquias de Santa Eulalia, San Jaime y San Miguel de una guardia en la torre llamada *d' en Pau*, habiendo contribuido à esta reforma y beneficio nuestro el Escmo. Sr. Capitan general. Digno de aprecio y agradecimiento es el interes y parte que ha tomado dicha autoridad en la cesacion de aquel gravamen y reproducimos y adoptamos cuanto sobre el mismo particular espresa nuestro colega que lo hace en los términos siguientes.

«Se han acercado varias personas à esta redaccion, rogándonos que hiciésemos pública su gratitud al Escmo. Sr. Capitan general de estas islas con motivo de una disposicion que acaba de dictar, por la cual ha reportado un beneficio de consideracion à los vecinos del término de esta capital comprendidos en las parroquias de Santa Eulalia San Jaime y San Miguel, y los de la villa de Marratxi. Parece que desde algunos siglos se les exigia una contribucion en equivalencia del servicio personal à que se les suponía obligados por razon de una guardia en la torre *d' en Pau*. Fundada la exaccion en el título de propiedad y posesorio, que han hecho valer constantemente los dueños de dicha torre, la pretension propuesta por los contribuyentes de eximirse de la prestacion no ha podido ser jamas atendida en justicia por los tribunales ante quienes ha sido ventilada, por mas que abonasen la solicitud de dichos vecinos razones poderosísimas, que no desconocerá el que considere tan solo el origen del servicio que se exigia, debido à las incursiones que hacian los berberiscos en esta isla cuando la fuerza pública sostenida por el Estado no proveia à su seguridad. Estas y otras consideraciones inclinaron el ánimo del gobierno à dictar en 1845 una disposicion, que respetando los legítimos derechos del dueño de la torre, abrió camino para remover los obstáculos que se oponian à que los pechados con el oneroso título que hemos mencionado obtuvieran la debida reparacion.

«Nuestro benemérito capitan general ha entrado en este camino, y reconociendo la índole de la exaccion, tan exótica en nuestros días, ha hecho sentir desde luego à los reclamantes, con la supresion de la misma, el beneficio que segun la intencion de S. M. deben reportar, salvando al mismo tiempo los derechos de propiedad del dueño de la torre, que deberá ser indemnizado por el Estado.

«Justos apreciadores del beneficio que con esta medida se ha dispensado à los moradores de dichas comarcas, nos cabe una cumplida satisfaccion en ser intérpretes de su agradecimiento, y en dar publicidad à un nuevo beneficio dispensado por el general Cotoner al pais que se complace en contarle como uno de sus mas distinguidos hijos.»

### INTENDENCIA DE LAS BALEARES.

No habiendo tenido efecto la subasta del arriendo del aprovechamiento de los pastos que se crian en los fosos de la fortificacion de la plaza de Iviza, segun el anuncio publicado por esta Intendencia en el Boletin Oficial núm. 2,518, ha acordado la misma por decreto de este día que se abra nueva subasta, cuyo remate tendrá lugar el día 4 de junio próximo à las doce de su mañana ante el subdelegado de Rentas de dicha isla bajo el plan de condiciones que obrará en poder del mismo; en el concepto de que el arriendo será por el término de un año que empezará à contar desde 1.º de julio

del actual hasta el 30 de junio de 1850, y no se admitirá postura menor de 166 reales 22 maravedises vellon. Lo que se hace saber al público para noticia de las personas que gusten interesarse en dicha subasta. Palma 24 de mayo de 1849. —P. A.—José Luis Perelló.

Secretaria de la sala de Gobierno de la Audiencia territorial de Mallorca.

La sala de Gobierno de esta Audiencia en sesion de hoy ha señalado el día 1.º de junio próximo venidero à las 9 de la mañana para dar principio à los exámenes de los cesantes à la catedra del notariado de esta capital que se verificarán en la sala primera de esta Audiencia con arreglo à lo prevenido en el artículo 7.º del real decreto de 13 de abril de 1844. Palma 25 de mayo de 1849. —Por acuerdo de S. E.—Juan Antonio Fiol Perelló.

### Boletin de Comercio.

EMBARCACIONES FONDEADAS DIA 24.

*De Soller y Celta laud Carmen de 58 ton., pat. Pedro Antonio Casanovas en lastre, y 6 marineros con objeto de cumplir su cuarentena.*

*De idem laud S. Vicente de 24 ton., pat. Bartolomé Vicens, y 4 mar. con el mismo objeto.*

*De idem laud Carmen de 58 ton., pat. Juan Fraa, con idem 6 mar. y 1 pasag.*

*De Soller y la Novella bateo frances Adelaida de 41 ton., cap. don Carlos Mourut, 4 mar. y 2 pasag, con el mismo objeto.*


*De Málaga en 7 dias bergantin Minerva de 120 ton., cap. don Estevan Salvá con caeros y trigo y 11 marineros.*


Idem despachada.

*Para Mahon laud Vigilante de 19 ton., pat. Francisco Andreu con jabon y efectos 6 marineros y 10 pasajeros.*

### Avisos particulares.

EN EL NUEVO ESTABLECIMIENTO DE Pedro José Garcia, sito en la cadena de Cort, junto à las casas Consistoriales, se ha recibido un sortido completo de papel pintado de la acreditada fábrica de Santa Isabel de Victoria. Hállanse en él entre muchas piezas de dibujo esquisito, frontales chimenea, charolados y aterciopelados; varias colecciones de láminas que representan vistas y paisajes del mejor gusto, muy propios para adorno de casas de campo; todo à precios cómodos y equitativos.

 El que quiera comprar una porcion de tierra de estension de 17 cuarteradas pobladas de almendros, algarrobos y olivos con un cercado de pared plantado de higueras con casa rústica y urbana y depósito para agua, situado en el término de esta ciudad, acuda à esta imprenta y le darán razon.

 El que quiera comprar una casa segun con dos pisos y terrado, sita en la parroquia de san Nicolas y calle llamada *den Bronda*, acuda à esta imprenta y darán razon; advirtiéndose que el gusto podrá verificarlo dentro el término de ocho días, y se le dirá el día y cómo se ha de efectuar la venta de dicha casa.

### TEATRO.

Funcion para mañana.

Sinfonia.—La linda comedia en 3 actos LA SEGUNDA DAMA DUENDE, dirigida por el Sr. Alba.

BAILE, A las 8 y media, y un divertido sainete.

Para el domingo se dispone el gran drama en 5 actos titulado

CLOTILDE, dirigida por el Sr. Alba y cuya protagonista desempeñará la señora Pamiás.